

En Mahón 6 rs. al mes adelantados. En los demás pueblos de la isla 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes festivos.

NO MAS REYES NI FRONTERAS!

# El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director—propietario: Bernardo Fabregues y Sintés.

VIVA LA REPUBLICA FEDERAL!

Los anuncios y gacillas a precios convencionales.—Los comunicados á real de vellon la línea.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 88. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañana.

Año V.

Mahón, viernes, 2 de Mayo de 1873.

Núm. 1136.

## DOS DE MAYO.

El amor de la patria principia en la familia.

BACON.

Terrible y sangrienta hecatombe en que la noble nacion española, más honrada y más digna que sus degradados príncipes, sus disolutas reinas y sus imbéciles favoritos; en que el generoso pueblo madrileño lanzó el sacrosanto grito de *Independencia*, escribiendo con la sangre de sus hijos y de los heroicos DAOIZ, VELARDE y RUIZ, la horrorosa pero siempre memorable jornada del DOS DE MAYO DE 1808.

Después del motin de Aranjuez, en que la vida del odiado favorito Godoy se halló en gravísimo peligro, el complaciente Carlos IV, para salvar al que *perdió* su trono, *deshonró* su tálamo y *vendió* su patria, le hizo encerrar en el castillo de Villaviciosa.

A la caída del favorito creyeron los españoles verse libres de los franceses que por engaño y traición ocupaban nuestras mejores provincias; pero lejos de esto, el ejército de Murat, que se hallaba en Burgos, se adelanta sobre Madrid: Carlos IV retracta su abdicacion, que dice haber sido arrancada á la fuerza en medio de un motin, y se coloca ¡oh vilipendio! bajo la protección de Napoleon, cuya llegada á Madrid se anuncia, haciendo que su hijo Fernando salga á recibirle á Bayona, á donde poco despues se dirige él mismo, seguido de su favorito Godoy, al que Murat habia puesto en libertad.

Reunidos en Bayona aquellos honrados y patrióticos príncipes, ceden á Napoleon un trono y unos derechos de que la nacion tan solo, como su único y legítimo soberano, podia disponer, exhortando á los españoles para que obedezcan á su nuevo amo.

II.

España, más noble, más digna y más honrada que aquellos príncipes miserables, se apresta á la lucha, escribiendo con su generosa sangre el memorable DOS DE MAYO DE 1808.

Ne se intimidaron los madrileños

por el número de enemigos contra quienes debian combatir (60,000 franceses), y corriendo denodados llegaron hasta el parque de artillería, en el que se hallaban los capitanes D. Luis Daoiz y D. Pedro Velarde, quienes procuran en vano apaciguar los exaltados ánimos del pueblo, que, sordo á sus voces, penetra como un huracán en el parque, se apodera de las armas y sale á combatir al extranjero.

Una columna francesa dispara sobre el pueblo, y Daoiz y Velarde, que hasta entonces habian permanecido fieles á la *inútil* consigna que recibieron de sus cobardes jefes, arrastran los cañones y destrozan las columnas extranjeras.

El general francés Lagrange torna con un gran número de cañones, y desde la calle Ancha de San Bernardo los enfila contra el parque, cuyos débiles muros no pueden resistir apenas tan recia acometida.

Velarde coloca á los paisanos en los balcones y ventanas de las casas contiguas, desde las cuales dirigen un mortífero fuego contra los franceses, hasta que Daoiz, herido en un muslo apoyado en un cañon y con la espada en la mano, trata de ganar tiempo enarbolando un pañuelo blanco en señal de parlamento; llega Lagrange y se atreve á denostar con insultantes frases á aquel noble héroe, que en un arranque de fiero entusiasmo, exclama: *Si fuerais capaz de hablar con vuestro sable, no me tratariais así.*

Cruzan ambos las espadas, cuando el miserable Lagrange, sitiándose herido, grita á sus granaderos: *Socorred á vuestro general*, y cien sables y bayonetas se clavan en el heroico pecho de Daoiz.

Sin valla que les detenga, se lanzan los franceses sobre el parque, y el noble Velarde, que venia en socorro de Daoiz, recibe un pistoletazo que le atraviera el corazón.

III.

Algunos paisanos, al ver que Daoiz no habia muerto, le condujeron á su casa, calle de la Ternera, núm. 12, mientras otros envolvieron el cuerpo de Velarde en una tienda de campaña, y burlando la vigilancia de los franceses le tras-

ladaron á la parroquia de San Martín.

Inútil es que recordemos á nuestros lectores el horrible bando de Murat, en que se imponia pena de la muerte á todo el que llevara un arma de cualquiera clase, y por más que fuera una herramienta de su oficio; ocioso nos parece recordar los inicuos asesinatos de los indefensos madrileños llevados á caño por el feroz extranjero; baste solo consignar que en la toma del parque perdieron los franceses 900 hombres, entre ellos un general y 60 oficiales, á manos de un puñado de hombres, de los cuales 193 pagaron con su vida en la refriega ó fusilados despues, la gloria de defender su patria, su vida y su hogar.

IV.

Justo es recordar la historia de los héroes de aquel día memorable, y á pesar de que los datos no son tan completos como hubiéramos deseado, vamos á transcribir las noticias que hemos podido recoger acerca de aquellos mártires.

D. Luis Daoiz nació en Sevilla en 1767, y entró á servir de cadete en el colegio de artillería de Segovia en 1782: subteniente en 1787 y teniente en 1792, era capitán en 1800. Defensor de Ceuta y Orán en la guerra contra los franceses (1795); estuvo prisionero hasta que se firmó la paz. Se halló en el bloqueo de Cadiz y tomó parte en el glorioso ataque que con algunas lanchas se dió al navío inglés el Poderoso; y embarcado en el navío San Ildefonso hizo dos viajes redondos al continente é islas de América.

D. Pedro Velarde nació en 1779 en el Valle de Camargo (Santander). Entró de cadete en el mismo colegio en 1793, fué subteniente en 1799, teniente en 1802 y capitán en 1804: desempeñando desde 1799 á 1804 el cargo de profesor, del que pidió ser relevado por causa del mal estado de su vista.

Mucho sentimos no poder dar iguales noticias del malogrado oficial Sr. Ruiz, uno de los héroes de aquel memorable día, pero su nombre es muy digno de figurar junto al de sus hermanos de armas.

En 1814 se exhumaron los restos de Daoiz y Velarde, siendo conducidos con gran pompa á San Isidro, declarando las Cortes que el día DOS DE MAYO será perpetuamente de riguroso luto, y ordenando se levantara un monumento en el Prado en el sitio mismo en que fueron fusilados muchos de los héroes de aquel glorioso día. El ayuntamiento de Madrid (1822) invitó á los artistas á presentar modelos para su construcción, siendo elegido el del arquitecto D. Isidro Velazquez, terminándose la obra en 1840, en cuyo año fueron encerrados en el los gloriosos restos de aquellos inmortales héroes.

V. La sangre del pueblo madrileño, y los horrores de aquel infausto cuanto glorioso día, lejos de producir el desaliento y el terror que Murat esperaba, encendieron el valor de todos los hijos de la altiva España.

Al memorable Dos de Mayo contestan las provincias todas poniéndose en armas, organizando Juntas, levantando ejércitos y arbitrando recursos. Asturias da la primera el grito de *independencia* y envia diputados á Londres, cuya presencia excita tal entusiasmo, que el gobierno, secundado por la opinion general, decreta socorrer á los españoles, llegando hasta permitir la movilizacion de sus Milicias.

Santander, Galicia, Valencia, Zaragoza, Barcelona y todas las provincias, en fin, se aprestan para la gigantesca lucha de recobrar su perdida libertad é independencia.

¿Qué hemos de decir nosotros de tan heroica lucha, de esta epopeya de gloria en que un pueblo indefenso, sumido en la mas espantosa miseria, abatió el águila imperial, que en su desmedido orgullo amenazaba desgarrar á la espantada Europa con su sangriento pico y sus acerdas bayonetas?

Digalo el heroismo, la abnegacion, el valor y el sufrimiento que encierran los inmortales nombres de Madrid, Zaragoza, el Bruch, Gerona, Talavera, Bailen, San Marcial y Albuera, y los nombres de los valerosos patricios Palafox, Alvarez, Castaños, la Romana, Cuesta,

Lacy, Mina, el Empecinado, Manso, Duran y otros mil.

Las Cortes reunidas en Cádiz, forman la democrática Constitución de 1812, disuelven la horrible Inquisición, decretan la abolición de los mayorazgos y señoríos, y del inicuo comercio de negros y la libertad personal; y al par que sus ejércitos combaten por la libertad de la patria, aquellos venerables patriotas establecen la libertad política, al compás de las descargas que cruzaban el aire y de las bombas que caían sobre el edificio mismo de las Cortes, entre el fragor de la más horrible y sangrienta lucha que registra la historia.

La estrella de Napoleón comenzó á palidecer rápidamente. Después de su derrota en Leipsick y de la pérdida de Hannan, pasa el Rhin y se encuentra abandonado, no solo del rey de Wutemberg sino de toda la Confederación.

España sostuvo contra el CINCO gloriosísimas campañas, causándole horribles pérdidas, y nuestra tierra es el sepulcro de miles de franceses.

Segun Napoleón, su pérdida fué debida á atacar á España, y si creemos, como no podemos menos de creer, que el primer escalón de su ruina fué nuestra heroica patria, preciso es confesar que la primera página de ese libro sagrado que se llama *Independencia*, la escribió el pueblo madrileño en el memorable DOS DE MAYO DE 1808.

E. RODRIGUEZ SOLÍS.

Noticias Generales.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE EL COSMOPOLITA.

Madrid 24 de abril.

Ciudadano director de *El Cosmopolita*. La comedia radical ha estado á punto de terminar en tragedia; solo la conducta noble y levantada del gobierno, ayudado por los voluntarios de la República, han podido conjurar la tremenda tempestad que amenazaba á Madrid durante el día de ayer. Es preciso presenciar el aspecto que presentaban los principales puntos de la capital para comprender el espíritu bélico de que estaban poseídos todos los que aman la libertad y la República. Días como el de ayer, bastan para enaltecer al honrado partido republicano de esta, que animado por el mas acendrado patriotismo, ha dado una prueba mas de su amor á la causa de la justicia y del orden. En este sentido, todos los periódicos de Madrid hacen justicia á la sensatez de los voluntarios de la República, los cuales, durante los momentos de mayor efervescencia, han procurado no molestar á los vecinos de las casas que ocupaban.

Los radicales y conservadores, que en

los sucesos de ayer han demostrado hasta la evidencia que estaban mancominados para dar un golpe á la República, y realizar de esta suerte la contrarrevolucion, han dado el mas triste ejemplo que pueda dar partido alguno; y si bien hasta la presente no hay datos concretos sobre la conspiracion, se puede asegurar no obstante habia algunas fuerzas del ejército comprometidas á favor de la comision, además de los voluntarios antiguos que, si bien no todos estaban dispuestos á defender los acuerdos de la comision, muchos de los batallones disueltos, si lo estaban, y en particular los que se encerraban en la plaza de Toros.

Por otra parte, la junta de radicales y conservadores se habia reunido en el hotel del Duque de la Torre, al cual habian acudido la mayor parte de los gefes que pertenecen á estos dos partidos.

¿Qué se trataba en dicha reunion? No se puede determinar con certeza, pero segun las versiones mas autorizadas, se puede afirmar que en dicha junta se expresaron algunos militares de una manera muy enérgica, y que era preciso obrar inmediatamente y oponerse á los planes del gobierno. Pero entonces se entraron en cuentas sobre las fuerzas de que podian disponer, y se encontraron que muchas habian faltado á sus palabras.

Quando mas ocupados estaban los hombres de orden en la combinacion y tanteo de las fuerzas con que contaban se presentó en casa del señor duque de la Torre el teniente coronel D. Eduardo Lopez Carrafa, el cual era portador de un pliego del gobierno para el duque. En dicho pliego se le ordenaba se presentase inmediatamente en el ministerio de la Guerra para recibir órdenes, á lo cual contestó que motivos importantes le ponian en el caso de no acceder á los deseos del gobierno.

Si bien no se ha llegado á romper el fuego entre los voluntarios de la República y los torileros, como se les llama á los que se encerraron en la plaza de Toros, no por eso ha habido que lamentar algunas desgracias causadas por la conducta incalificable de las fuerzas apostadas en el barrio de Salamanca, que parece era el cuartel general de los facciosos, las cuales han hecho cuatro ó cinco descargas, de las que han resultado algun muerto, varios heridos y no pocos sustos.

El gobierno se halla dispuesto á obrar con toda la energia que el caso requiere contra los generales y gefes que, faltando á sus deberes, se han puesto al frente de los revoltosos.

El ayuntamiento ha sido disuelto, y algunos de sus individuos puestos á disposicion de las autoridades judiciales.

El marqués de Sardoal, que fué uno de los promovedores del conflicto de ayer, se ha puesto en salvo, pues esta mañana se ha practicado en su casa un reconocimiento, no encontrándose el marqués en ella.

Á última hora se me dice que algunos batallones de voluntarios van á pedir al gobierno la disolucion de las corpora-

ciones populares contrarias á las actuales instituciones, y segun parece el gobierno, vista la gravedad de las circunstancias, accederá á una peticion tan justa.

De provincias se reciben telegramas felicitando al gobierno y voluntarios.

En este momento se retiran algunos de los retenes colocados en diferentes sitios de Madrid.—P.

Madrid 25 abril de 1873.

Todos los periódicos radicales y conservadores se ocupan hoy de los sucesos que hemos presenciado, pintando al gobierno como un consumido demagogo porque ha desconocido la autoridad de la comision permanente y desarmado á los voluntarios antiguos que se levantaron en armas contra el Poder ejecutivo.

Con este motivo no dejan de menudear en sus artículos de fondo las palabras golpe de Estado, turbas rojas, revueltas y fechas como las de 1856 y otras no menos dolorosas para la libertad.

Pero si bien estos periódicos atacan al gobierno de una manera tan inconsiderada, no pueden menos de hacer justicia al partido republicano de Madrid, el cual se ha portado de una manera digna y levantada. Así no es extraño que periódicos como *El Imparcial* que asegura hace pocos días que nos intranseguros de Madrid, caso de recurrir á las armas, cometerian todo género de atropellos y crímenes, hoy ante el espectáculo que esas turbas de rojos, como designaba á los voluntarios republicanos, no puede por menos que rendir culto á la verdad y declarar que durante las 24 horas que Madrid ha estado bajo la vigilancia del partido republicano, no ha habido que lamentar el mas ligero desmán. Esta declaracion de un enemigo como *El Imparcial* honra sobremanera á nuestro partido tan vivamente calumniado por sus contrarios.

También se anunciaban grandes ataques á la propiedad, robos, saqueos; pero ¡oh desengaño! un periódico de los llamados de orden, y de los que diariamente anunciaban que los anarquistas se repartirian el mejor día las riquezas que esta ciudad encierra, dice hoy, y tal vez con sentimiento «que algunos jefes de los puestos de voluntarios han manifestado su firme proposito de hacer respetar la propiedad y el domicilio de los vecinos, si por acaso fueren atacados por los elementos que en todo período de perturbacion suelen intentar aprovecharse de él para sus reprobados fines.»

Ante esta declaracion caen por tierra las miserables calumnias arrojadas á la frente de nuestro partido.

Si no fuese suficiente la defensa que hace el periódico conservador de la honradez y buenos sentimientos de los republicanos de esta, bastaria iudicar el hecho de que un gran número de los milicianos desarmados en la plaza de Toros fueron acojidos en los primeros momentos en casa de algunos de los mal llamados intranseguros mas reconocidos de diversos barrios.

La conducta de los principales individuos del Poder ejecutivo, es hoy mo-

tivo de los mayores placeres por parte de todas las personas sensatas. Tanto el Sr. Castelar como el Sr. Salmeron y dems compañeros, han demostrado en medio de los acontecimientos, grande energia, y á su valor y buenos oficios se debe que muchos de los individuos de la comision no pagasen con la vida su insensata conducta.

En prueba de ello, es notable el rasgo llevado anoche por el señor ministro de Estado al pretender salir del Congreso acompañado de los Sres. Echegaray, Beranger y algun otro individuo de la comision; pero al abrir la puerta de la calle de la Florida Blanca, que estaba cerrada desde las primeras horas de la noche, se encontraron con un grupo en ademan de hacer fuego contra todo el que pretendiera salir: el Sr. Castelar se dió á conocer, exigiendo se le dejase libre el paso; pero la pasion política exacerbada no permitió que aquellos ciudadanos escucharan de luego las palabras del elocuente orador, é insistieron en hacer armas contra los miembros de la comision. El señor ministro de Estado se adelantó entonces á todos, y colocándose enfrente de los que apuntaban, presentó su pecho á los agresores diciéndoles: «*Mátadme á mi si queréis; pero no toqueis á los que vienen conmigo.*»

Estas palabras, propias de un grande hombre, arrancaron vivos aplausos á la multitud que dejó libre el paso á dicho señor.

Los ministros se han reunido á la una de la tarde con el objeto de tratar sobre los asuntos de actualidad, y principalmente sobre orden público y la de la proclamacion en Madrid de la República federal. Respecto al primer punto, el gobierno esta dispuesto á conservar á toda costa el orden en toda la Península; y sobre la proclamacion de la República, tiene hecho firme proposito de llevar esa cuestion íntegra á las Cortes.

CRÓNICA LOCAL.

La Redaccion de «*El Menorquin*» al tributar hoy un recuerdo á las victimas de la Independencia Patria, lo rinde también á los mártires de la Libertad y de la República, para que su memoria sea imperecedera entre los buenos españoles y seamos todos imitadores de tantos héroes como registra nuestra Historia, siempre que la Libertad peligre ó España lo necesite.

En la mañana de ayer ocurrió una sensible desgracia en una casa en construccion de la calle de Padilla. Uno de los operarios, albañil, cayó desde una pared de pocos palmos, pero con tanta mala suerte, que fué á parar dentro una cisterna sin concluir, que se halla al pié de la misma pared, y dando de cabeza en lo mas profundo quedó cadáver en el acto, con la cabeza enteramente magullada.

La Alcaldía popular de esta

ciudad anuncia que, ultimadas las listas electorales conforme previene la circular del Ministro de la Gobernacion de 3 de abril último, quedan espuestas al público para conocimiento de los electores.

**Aviso á nuestros correligionarios.**—Hoy deben empezar á repartirse las cédulas electorales, según previene la circular espresada en el suelto anterior. Los que por descuido dejaron de recibirla y su nombre estuviera continuado en las listas electorales, podrán reclamarla en la Secretaria del Ayuntamiento.

**ADICION A LA**

**Orden de la Plaza del 1.º de Mayo de 1873 en Mahon.**

Brigadier segundo Cabo Gobernador Militar. Ministerio Guerra en telegrama de ayer dice—Admitida la dimision de cargo de Ministro de la Guerra al Teniente General don Juan Acosta ha sido nombrado para reemplazarle el de la propia clase D. Ramon Novillas encargándose interinamente del despacho del Ministerio el Mariscal de campo don Fernando Pierrad que está nombrado Secretario general.—Es copia.—El Comandante Sargento Mayor, Ramon Gimeno.

**CLUB REPUBLICANO Federal Mahonés.**

Se convoca junta general extraordinaria para el sábado tres del corriente á las nueve de la noche al objeto que está de manifiesto en el salon de lectura Mahon 1.º Mayo de 1873.—El presidente, Rafael Bisbal.

**Culto Católico.**

Santo de hoy. San Atanasio obispo y doctor.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á Nra. Sra. de la Concepcion.

Santo de mañana. La Invenzion de la Santa Cruz.

**Movimiento del Puerto.**

Entrados á libre plática el dia 29.  
De Felanitx en 24 hs., laud español Penita, de 29 ts., p. Pedro J. Terrasa, con 4 trip., 1 pas., vino y efectos.—A la orden.  
De Palma en 15 horas vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Juan Thomas, con 17 trip., 12 pas., la correspondencia pública y varios efectos.—Consignado á D. Juan Tallavull.

Despachados.  
Para Argel, pail. esp. Jóven Africa, de 47 ts., cap. Bartolomé Maspoeh, con 7 trip., 10 pas., sillares, quesos y otros.

Despachados el dia 30.  
Para Palma, vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Juan Thomas, con 17 trip., 11 pas., la correspondencia y varios efectos.  
Para Ciudadela laud esp. Los Amigos, de 31 t., patron Miguel Melis, con 6 trip. y lastre.  
Para Tortosa laud esp. Providencia, de 28 t., pat. Francisco Landino, con 5 trip. y pipas vacias.

**Observaciones Astronómicas.**

SOL.—Sale á las 5 h. 0 ms.—Pónese á las 6 h. 54 ms.  
LUNA.—Sale á las 8 h. y 20 ms. de la M.—Pónese á las 12 h. y 17 ms. de la N.

**Seccion Poética.**

**HONOR Y GLORIA A LOS MÁRTIRES DE LA INDEPENDENCIA ESPAÑOLA. Y Á LOS HÉROES DEL CALBAO.**

**El 2 de mayo de 1808.**

Ogo patria tu flicion y escucho el triste concierto que forman tocando á muerto la campana y cañon; sobre tu invicto pendon miro flotantes crespones, y oigo alzarse á otras regiones en estrofas funerarias, de la iglesia las plegarias y del arte las canciones.

Lloras porque te insultaron los que su amor te ofrecieron; ¿ti, que quies siempre temieron porque tu gloria admiraron; á ti, por quien se inclinaron los mundos de zona á zona, á ti, soberbia matrona, que libre de extraño yugo no has tenido más verdugo que el peso de tu corona...

Do quiera la mente mia sus alas rapidas lleva, allí un sepulcro se eleva cantando tu valentia; desde la cumbre bravía que el sol tudio tornasola, hasta el Africa que inmola sus hijos en torpe guerra, no hay un puñado de tierra sin una tumba española!

Tembló el Orbe á tus legiones, y de la espantada esfera sujetaron la carrera las garras de tus leones; nadie humilló tus pendones ni te arrancó la victoria, pues de tu gigante gloria no cabe el rayo fecundo ni en los mbitos del mund, ni en el libro de la historia

Siempre en lucha desigual cantas te invita arrogancia Sagunto. C. Liz. Noumanca.

Zaragoza y San Marcial; en tu se.º virginal no arraigan extraños fueros... pues indómitos y fieros saben hacer tus vasallos frenos para sus caballos... con los cetros extranjeros...

Y aun hubo en la tierra un hombre que osó profanar tu manto. [bre Espacio falta á mi canto para maldecir su nombre...! Sin que el recuerdo me asombre con ansia abriré la historia:

presta luz á mi memoria, y el mundo y la gloria á coro oiran el himno sonoro de tus recuerdos de gloria.

Aquel génio de ambicion que en su delirio profundo, cantando guerra hizo al mundo sepulcro de su nacion, hirió al ibero leon ensiendo á España regir; y no llegó á percibir, ébrio de orgullo y poder, que no puede esclavo ser pueblo que sabe morir.

Guerra! clamó ante el altar el sacerdote con ira; guerra! repitió la lira con indómito cantar; guerra! gritó al despertar el pueblo que al mundo aterra, y cuando en hispana tierra pesca extraños se oyeron, hasta las tumbas se abrieron gritando: ¡Venganza y guerra...!

La virgen con p. trio erdor ansiosa sa ta del lecho; el niño bebe en el pecho odio á muerte al invasor; la madre mata su amor, y cuando calmado esta, grita al hijo que se va: «Pues que la patria lo quiere lanzate al combate y muere; tu madre te vengará...!»

Y suenan patrias canciones cantando santos deberes, y van roncas las mujeres empujando los cañones, al pié de libres pendones el grito de patria zumba, y el rudo cañon retumba, y el vil invasor se aterra, y al suelo le falta tierra para cubrir tanta tumba...

Mártires de la lealtad que del honor al arrullo fuisteis de la patria orgullo y gloria de la humanidad... en la tumba de cansad que el valiente pueblo ibero jura con rostro altanero que hasta que España sucumba no pisar vuestra tumba la planta del extranjero.

BERNARD LOPEZ GARCIA.

**Anuncios.**

D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia 16 de Mayo próximo á las once de la mañana se rematará en pública subasta en la audiencia de este Juzgado y en la del municipal de Ciudadela simultáneamente, siendo la postura competente, una casa sita en dicha Ciudad y calle de Mahon número veinte perteneciente á los herederos de D. Francisco Forcada, arregladamente al pliego de condiciones que estará de manifiesto en uno y otro Juzgado: pues así lo he mandado á instancia de los interesados en el expediente instruido sobre dicha venta. Dado en Mahon á 24 de abril de 1873.—Rafael Blasco.—Juan Pons, Esn. 2

**Alcaldía Popular de Mahon.**

Ultimadas las listas electorales conforme previene la circular del Ministro de la Gobernacion de 3 de Abril último, quedan espuestas al público en los pórticos de esta Casa Consistorial para conocimiento de los electores. Mahon 2 de Mayo de 1873.—El primer teniente de Alcalde, Rafael Florit. 3

**PROCESOS CELEBRES DE TODOS LOS PAISES.**

Publicados bajo la direccion de los Exmos. Sres. Conde de Fabraquer y Vizconde de San Javier.  
Se publica por volúmenes en folio con hermosas láminas.  
Van publicados los 4 primeros á 2 rs. en Barcelona y 2'50 en provincias.  
1.º—DUMOLLARD. Robo, violacion y asesinato.  
2.º—SAINT GERAN. Hijo reclamado por dos madres.—MARQUÉS DE SAILY. Matrimonio abusivo.  
3.º—DON MARTIN DE ACUNA, Comendador de Santiago.—LAFITTE. Incesto, violacion y asesinato.  
Se suscribe en todas las librerías.  
Directamente, enviando sellos ó libranza á Salvador Manero, editor, Barcelona.

**PASTA Y JARABE DE BERTHÉ CON CODEINA**  
Reconizados por todos los Médicos contra las RHODIZOS, la GRIPA y todas las IRRITACIONES DE PECHO.  
NOTA El Jarabe de Codeína, honor muy raro que han merecido muy pocos Medicamentos nuevos, acaba de ser registrado como Medicamento oficial del Imperio Francés, lo que hace inútil toda imitación.  
AVISO.—Una falsificación vituperable, escusada por el buen éxito del Jarabe y de la Pasta de Berthé, nos obliga á recordar que estos productos, tan justamente afamados, no se despaخان sino en cajas y frascos que llevan la firma del frente.  
PARIS, 24, Calle de las Escuelas, número BERTHÉ, y en todas las principales Boticas de la América y de la España.

# FOTOGRAFÍA.

Plaza de Espartero n.º 16, frente la iglesia del Carmen.

El nuevo dueño del taller fotográfico que fué de D. Leon Bravy, hace saber al público que está abierto el citado establecimiento, y que en el mismo se harán cuantos trabajos se encarguen, los que con fia serán del agrado de las personas que se dignen honrarle con su confianza.

**PRECIOS.**—Tamaño tarjeta, producción.... 6 rs. vn.  
Las demás copias, cada una.... 2 »  
Las fotografías de otros tamaños, los grupos y los retratos iluminados, á precios convencionales..... 5

Durante el sitio de París fué muy difícil procurarse en el extranjero ciertos productos que solo se fabrican en esta capital. Esto dio margen á numerosas falsificaciones para recomplazar los productos auténticos.

El Alquitran, que yo presente antes que nadie bajo forma de licor, fué el punto de mira de las falsificaciones á causa de su venta considerable debida á sus propiedades bienhechoras.

Acabando analizado yo mismo y hecho analizar por un químico eminente, cuyo informe conserva, los diferentes tipos de licor concentrado de alquitran que se encuentran en el comercio, he adquirido la prueba de que algunos de esos productos difieren completamente del mio por su composición.

No queriendo asumir una responsabilidad moral que no me incumbe, declaro que no puedo garantizar la buena preparación, y por consiguiente la eficacia, si no del único **Alquitran de Guyot** preparado por mí, el cual no se vende sino en frascos envueltos en papel formando cuadraditos con líneas color rojo ladrillo y provistos de una etiqueta verde mangana, la cual lleva mi firma.



Goudron de Guyot

# LAPIDAS.

En la calle de S. Fernando número 20 se trabajan de todas clases, como son grabadas, de relieve, con marco de madera, con idem de piedra, con una gran variación de adornos y letras.

En dicha casa también se encontrarán mármoles para toda clase de muebles. Además se entapizan muebles de todas clases de entapizados.

# LECHE DE BURRA.

La habrá todos los días en la calle del Progreso n.º 157.

# ESTEBAN RENARD.

DENTISTA MECÁNICO DEL EX-REGENTE DE ESPAÑA.

Tiene el honor de participar al respetable público mahonés, que lejos de tener la idea de ausentarse, fija definitivamente su residencia en esta isla, por cuyo motivo ha trasladado su domicilio en un punto mas central, frente la iglesia del Carmen, plaza Espartero n.º 16, donde se encargará de todo lo que corresponde á su dicho arte.



## CURACION DE LA DENTADURA.

por M. JULIAN TICOULAT,  
Mecánico Dentista.

Hace saber á los señores de esta capital que ha recibido un grande sortido de dientes minerales de las mejores fabricas de Europa. Todos estos clases de dentaduras y dientes sueltos, serán trabajados sobre oro, caucho, y colocados por medio de la presión sin resortes, todo de nueva invención y á precios muy moderados.

Limpia la dentadura dejándola en su estado natural. Empasta y grifica los dientes yuelas cariadas, con una pasta inventada nuevamente, para detener los fatales progresos de la caries.

Posee además un líquido para quitar la sensibilidad del nervio dentario. Extraeuelas, dientes, sobredientes y raigones con la mayor facilidad y sin causar daño ni dolor y endereza los dientes á los niños de corta edad.

Para atender al deseo manifestado por muchas personas de que me estableciera en esta capital, tengo el gusto de ofrecer al respetable público de esta ciudad mi gabinete, calle Portal de Mar n.º 22.

# LA REPÚBLICA ESPAÑOLA

laminá en cromo á varios colores, perfecta imitación al óleo, original del renombrado dibujante C. Pujadas, y ejecutado en litografía.

Esta laminá está destinada, por su grandioso tamaño, para las Diputaciones, Ayuntamientos, Juzgados, Administraciones, Escuelas, Clubs, Centros, Ateneos, Institutos, Oficinas públicas y particulares.

**PRECIO: 50 REALES UNA.**

Se admiten pedidos en la imprenta de EL MENORQUIN.

# Para vender ó alquilar.

Lo está la casa-horno calle de la Plana núm. 7. Para su ajuste verse con D. Juan Clar, calle de las Morenas núm. 57.

# BARATURA POR 6 DIAS.

En la calle de San Roque núm. 11, casa de PERIQUET, se ha recibido un grande sortido de obra de Sevilla y de Valencia; cristalería de todos clases, un variado sortido de abanicos, quincallería, perfumería, pieles de lana, platos blancos soperos á 10 rs. vn. docena, bandejas para vasos, espejos con marco dorado, cucharas y cucharones y muchos otros artículos, todo lo cual se dará á precios sumamente baratos.

# AGENCIA EN PARÍS.

NEGOCIOS EN EUROPA Y AMÉRICA.

La Agencia hispano-americana, establecida en París en la calle Richelieu, n.º 40, tiene vastas relaciones en España, América, Francia, Inglaterra, Italia y Alemania, se encarga de

## TODA CLASE DE NEGOCIOS.

Dirigirse en carta franqueada á los Señores Soto y Compañía, 40, rue Richelieu, París.  
D. 8. 72. 2 s.

# PARALELOS ENTRE DOS ESPÍRITOS

TRAZADOS POR EL Ido. Francisco de A. Cabrera.

Su precio será el de un real ó real y medio segun sea el número de suscritores. Se abre suscripcion en la redaccion é imprenta de EL MENORQUIN.